ENSAYO ENSAYO

Luis Alberto López Abadía

Primer Parcial

Interculturalidad y Salud I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Primer Semestre Grupo B



INTERCULTURALIDAD EN SALUD: LA NUEVA FRONTERA DE LA MEDICINA: La interculturalidad se refiere principalmente a las relaciones de intercambio y comunicación igualitarias que debemos de tener a los grupos culturales, ya sea de criterios como la lengua, religión, cultura, etnia, nacionalidad, entro muchas otras. Como habíamos comentado en el otro ensayo, la interculturalidad se relaciona con la antropología, ya que ambos se especializan en la medicina cultural sobre las atenciones, tratado y respeto que debemos de aprender. La interculturalidad nos ayuda a construir una sociedad más democrática y libre al visualizar, valorar y descubrir igualitariamente los modelos de apropiación y reelaboración de significados de diferentes grupos. El propósito de esto es comprender las diferencias culturales en atención, antropológico, ambiental, etc. La interculturalidad es un tema que nos compromete no solo como profesionalismos del área de la salud, sino también como seres humanos, ya que se vinculan con nuestra identidad como seres culturales frente a otra persona, con su identidad cultural, es una manera que nos describe como somos. La interculturalidad se divide en principios que nos ayudan a comprender al ser humano, el reconocimiento de la ciudadanía (como un grupo se apoya entre ellos en caso de algún conflicto y que hay culturas diferentes a otras partes), el derecho de ejercer la identidad originaria de los pueblos (claro ejemplo la vestimenta, ellos se sienten identificados con su cultura especialmente en pueblos indígenas), el rechazo a las formas de imposición de la cultura (cada cultura se respeta, pero desafortunadamente es algo que está pasando ahora en México como es el día de los muertos lo están comparando con Halloween y claramente es una cultura de otro país y no de México), compresión de las culturas con fenómenos dinámicos y comunicación horizontal (Debemos de tener una comunicación a la misma altura es decir que nadie es mejor que otro para mantener una conversación estable y sin conflictos). El respeto mutuo claramente es fundamental para la interculturalidad, ya que implica saber reconocer como iguales en el escenario de intercambio, reconocer al otro (otredad), ejercer y permitir la libre expresión y saber escuchar mutuamente. El diálogo horizontal igualmente importante para la interculturalidad porque nos permite generar relaciones con igualdad de oportunidades, llevándolo hacia el propio punto de vista. La compresión mutua se refiere a comprender a los otros o sea entender a la persona y la sinergia que se enfoca en apuntar hacia resultados donde la diversidad se vuelve fortaleza, cada uno de estos son puntos clave para el buen trato y buen diálogo hacia las personas, si no se cumplen estos pasos puede haber errores y problemas durante la plática y el intercambio de información, como es el etnocentrismo que es sentirse el centro del lugar o más claro sentirse como la principal atención de la plática(superior) por lo tanto, la interculturalidad debe

UNIVERSIDAD DEL SURESTE 2



tener una mirada que abra que desde la formación de los recursos humanos en salud hasta en la formulación de políticas

INTERCULTURALIDAD Y EMPODERAMIENTO: La interculturalidad se propone a entender desde un enfoque que analiza y visibiliza las interacciones que realizan miembros de los grupos culturales a menudo de desigualdades y asimétricas, el objetivo es conocer y reflexionar sobre los manejos de los conflictos interculturales, socioculturales, empoderamiento y desigualdades en una cierta población, como todo control e igualdad siempre hay desigualdades, diferencias y diversidad en la interculturalidad, por algo para comprenderlo y entenderlo de igual forma tenemos que ser como ellos y ponernos en sus zapatos para poder entender el conflicto y encontrar las soluciones que favorezca a todos, se deben hacer debates sobre las desigualdades, diferencias y diversidad en la educación.

SALUD INTERCULTURAL: ELEMENTOS PARA LA CONSTRUCCIÓN DE SUS BASES CONCEPTUALES: La interculturalidad implica valorar la diversidad biológica, cultural y social del ser humano como algo relevante en la salud y la enfermedad. La antropología y la interculturalidad comprenden las culturas involucradas en el proceso de la atención a la salud para apreciar el proceso de salud desde una dimensión biológica, social y cultural. La interculturalidad se define como el conjunto de acciones y políticas que incorporan la cultura de las personas, la interculturalidad con la inmigración ha generado contextos de gran diversidad étnica y cultural, ¿Cómo se define a la cultura desde la antropología? Se define como un complejo y dinámico conjunto de creencias (las creencias son ideas que se consideran verdaderas y ala que se da como ciertas), conocimientos (son acciones de conocer, entender y advertir, de ver algo o alguien), valores (son sentimientos o actos que orientan nuestra educación) y conductas aprendidas (comportamiento por acciones en su vida) y transmitidas entre las personas a través del lenguaje y su vida que se va compartiendo de generación en generación de las personas. La cultura se divide por dos dimensiones, la irracional o cognitiva y el material, la irracional comprende el mundo con los pensamientos, conocimientos y creencias adquiridos a través del tiempo y el aprendizaje y el material se refiere a como los símbolos se manifiestan ya sea en conductas, prácticas, artefactos culturales y normas. La interculturalidad es un proceso de acercamiento entre sistemas médicos, el éxito de la comunicación intercultural puede ser logrado a través de procesos: escuchar, explicar, reconocer y negociando, es importante comprender la interculturalidad en el área de salud y como centro de comunicación hacia las personas y hacia las culturas.

UNIVERSIDAD DEL SURESTE 3



FUENTES, REFERENCIAS:

- Reflexion y notas durante la clase
- Salaverry, Oswaldo. (2010). Interculturalidad en salud: La nueva frontera de la medicina. Revista Peruana de Medicina Experimental y Salud Publica, 27(1), 6-7. Recuperado en 21 de agosto de 2023, de http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1 726-46342010000100002&lng=es&tlng=es
- Krmpotic, Claudia Sandra; Cultura, interculturalidad y empoderamiento en la agenda del Trabajo Social en Argentina, Universidad Nacional de Colombia, Facultad de Ciencias Humanas, trabajo social; 14, 12.2012;29-40
- Alarcón M. Ana M, Vidal H, Aldo & Neina Rozas, Jaime (2003). Salud Intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales. Revistas médicas de chile. 131 (9), 1061-1065 http://dx.doi.org/10.4067/50034-9887200300090014

UNIVERSIDAD DEL SURESTE 4